

CULTURA E HIGIENE

PUBLICACION SEMANAL

AÑO II

GIJÓN 26 DE ABRIL DE 1913

NÚM. 52

La ciencia de la salud

.....

Dos problemas esenciales informaron, desde los primeros tiempos de la Medicina, la labor de los encargados de su práctica y estudio: la *herencia* y el *ambiente*. No se ocultó a la perspicacia de los observadores, la influencia que estos dos factores tienen en el desenvolvimiento progresivo de la humanidad.

Hacer una excursión científico-histórica, sería tarea prolija que no necesita la cultura del lector. Los estudios anatómicos han llevado al ánimo de los hombres de ciencia la persuasión de que los procedimientos que emplea la naturaleza son idénticos, observándose con asombro, que las organizaciones superiores se encierran virtualmente en las inferiores, bosquejando en éstas lo que perfecciona en aquellas, ofreciendo los animales un análisis de la organización humana, por cuya causa la embriogenia es una síntesis de esta misma organización, y muchos tipos permanentes, en la escala de los seres inferiores, representan los estados fugitivos y transitorios de otros seres superiores, cuyas aberraciones morfológicas son precisamente los estados normales de los individuos de la escala inferior.

Las observaciones de la sintología y de la microbiología confirman estas ideas, y bien se puede asegurar, que las teorías de la infección y de la defensa orgánica, corroboran y explican los empíricos procedimientos de la defensa social, en todos los tiempos, ante las influencias dinámicas destructoras, más peligrosas que las toxinas microbianas.

Es lo cierto que la biología humana no puede prescindir de la comparada. El nacer y el morir son dos aspectos nada más de la vida de los seres; tejer y destejer admirable, en medio del cual se observa la desaparición de los inadaptados, que diferencia lentamente organismos y razas, las cuales se perfeccionan por la selección sexual, que acrecienta las energías culturales, cuya expresión constituye la alta mentalidad de los seres superiores.

La concepción ideal del superhombre no se comprende sin una selección racional y perfecta.

En los libros sagrados el problema hereditario se traza. Instintivamente la humanidad

creó las castas. Entidades sociales, que habían vencido y dominaban a los pueblos, rechazaban sistemáticamente las mezclas de sangre, y los conquistadores de todos tiempos comprendieron la importancia de los entroncamientos y enlaces con las razas dominadas. Dentro de nuestra legislación de Indias hállanse determinadas las reglas para establecer los casamientos de las razas indígenas, y bien puede afirmarse, en justa defensa de nuestros calumniados antecesores, que la igualdad de los derechos del hombre, la defensa y protección del indio, fué proclamada por nuestros misioneros, según lo prueban documentos fehacientes.

Las matanzas que registra la historia, las brutales guerras antiguas y modernas no son, en cierto modo, sino deseos de selección, pues los seres vigorosos, lo mismo en las esferas superiores como en las inferiores, tienden con mortífero empuje a aniquilar a los débiles invocando la civilización, que es eminentemente seleccionadora.

Esperemos que la ciencia llegará a realizar lo que no consiguieron las armas, ni la diplomacia, amparadora casi siempre del derecho de la fuerza, y que amanecerá el día en que los centenares de millones dedicados hoy a mantener lo que ha dado en llamarse la *paz armada*, forma colectiva del *miedo*, como decía con enérgica frase el gran pacifista Federico Passy, se entregarán a los encargados de evitar las enfermedades y vencer la naturaleza.

Ese supremo ideal, proclamado por médicos tan ilustres como Carlos Richet, no lleva trazas de realizarse por ahora; pero es para mí indudable, que podría llevarse a término cuando el aumento de salubridad social, obtenido por la ciencia médica, cree costumbres y leyes, en virtud de las cuales disminuya, hasta desaparecer, el número incontable de imperfectos, víctimas de la infección y del vicio, quienes desparramándose como virus corrosivo en las entrañas sociales, esparcen la degeneración, la infecundidad y la despoblación por el mundo.

La magna labor filantrópica de la Medicina secular, los esfuerzos constantes de los hombres de ciencia contemporáneos van agrupando en torno nuestro a cuantos desean el perfeccionamiento de la humanidad. Estúdiense las causas de la disminución de la natalidad, deficiente en los ricos, que suelen proporcionar un gran con-

tingente a la decadencia; natalidad notoriamente inferior en la casa del obrero, desde hace más de cincuenta años, merced a las propagandas maltusianas, que envilecen los matrimonios, cada día más escasos, originándose, en virtud de las uniones pasajeras y viciosas, la menor viabilidad de los recién nacidos.

En vano se invocará la mayor fecundidad aparente de las gentes del pueblo. Basta recorrer las poblaciones rurales, como lo hace el médico, para comprender que el hambre, la ignorancia y el abandono destruyen a la sociedad en sus orígenes. Los supervivientes son inaptos para la vida sana y útil; disminuyen la talla, el perímetro torácico, el peso, las energías musculares; la aptitud mental decrece, a la par que se desarrolla y germina, en seres y colectividades, una ambición impotente; engendradora del falso placer, producido por los estimulantes de todo género, hacia cuya conquista fácil se lanzan las muchedumbres, creyendo posible un bienestar material sin esfuerzo y sin energías orgánicas. Bien puede afirmarse que estas morbosas sugerencias, son las que engendran los crímenes en todos los órdenes de la vida social.

DR. TOLOSA LATOUR.



PENSAMIENTOS

La belleza es el primer presente que la Naturaleza ofrece a las mujeres, y el primero que les arrebatara.

Con muy poco nos consolamos porque con muy poco nos afligimos.

Desechar toda innovación es desechar toda mejora.

El hombre ha sido hecho en el campo, como los demás animales; la mujer fué hecha en el Paraíso.

Ninguno tiene obligación de obedecer al que no tiene derecho de mandar.

En el mundo conviene hablar y callar a un tiempo.

Sólo es feliz en el mundo el que se cree serlo; pero la felicidad es como la lotería; llega cuando menos se piensa.

Si se suprimiera una ley de la Naturaleza, quedarían todas suprimidas.

Los Boy-Scouts

.....

Decididamente se abre camino en España la patriótica Asociación conocida con el nombre de Exploradores españoles.

En casi todas las grandes poblaciones funcionan ya estos organismos que dirige un Comité, el cual se halla en relación directa con el central que reside en Madrid, donde un hombre de corazón, el capitán Iradier, labora sin estruendo, tenazmente, en esta obra educativa, la más grande, la más hermosa y eficaz que pueda realizarse.

Nosotros, aun temiendo herir la modestia del Sr. Iradier, queremos dedicarle un efusivo elogio con la expresión de nuestra simpatía hacia su acertadísima idea de fundar en esta nación los Boy-scouts, que iniciados en Inglaterra, se extienden ya por todos los países cultos.

Conviene afirmar y repetir, para contrarrestar suspicacias, que en esa Institución no hay castas, ni religiones, ni partidos; no puede haberlos porque un solo culto rinden los que como hermanos se tratan, el culto del amor a España.

Lo que en todas las naciones ha nacido entre las simpatías generales, necesita aquí mil explicaciones para no encontrar la enemiga de los diferentes sectarios.

Se va a la formación de generaciones de hombres fuertes, ágiles de inteligencia y voluntad; buenos, porque hacen del sacrificio por el prójimo toda una religión, la religión del deber más profundamente fraternal que pueda practicarse por amor a nuestros semejantes.

¿Quién no sabe ya que esos muchachos tienen como lema que es día perdido para ellos aquel en que no han podido hacer una buena obra, y que son los mismos que, agrupados por escuadras y patrullas, hacen jornadas de 20 kilómetros, se aderezan por sí mismos los almuerzos, saben explorar, orientarse, caminar, que es muy distinto a lo que hizo la generación actual, tan aficionada a permanecer en las trastiendas y en otros sitios por el estilo jugando al mus y a otros juegos menos inocentes?

Ellos, los jóvenes exploradores, practican todas las obras imaginables de misericordia, de filantropía y solidaridad humana.

Si notais que un mozuelo hace frente a una turba de chicos que apedrean a un pobre viejo, no dudeis que el pequeño D. Quijote es un *boy-scout*.

Y lo mismo cuando otro rapaz conduce a la Casa de Socorro a un repentinamente enfermo.

Y así, son esos jóvenes todos amor, patriotismo, solidaridad, iniciativa, valor, abnegación, bondad.

En Inglaterra, cuna de la bizarra institución,

es conocida ya la Asociación de «boy-scouts» españoles, y se le ha invitado a asistir al campamento internacional que por el mes de Mayo se establecerá en las proximidades de Birmingham: 30 000 muchachos ingleses, 3.000 norteamericanos y unos cuantos cientos de franceses, alemanes, belgas y holandeses convivirán al aire libre con los rapaces españoles que lleven la representación de nuestra patria.

Holanda también ha invitado a nuestros «boy-scouts» para otra asamblea campal, y todas las Sociedades similares extranjeras, al ocuparse de los estatutos españoles, hácenlo alabando el espíritu amplio y adecuado de sus preceptos.

Los exploradores gijoneses

Continúa el comité local realizando trabajos de organización, a la vez que efectúan prácticas dos veces por semana en el domicilio social los muchachos aspirantes a exploradores de tercera, que ya suman la cifra de ochenta.

Por votación entre los futuros exploradores, han sido nombrados jefes de grupo con carácter provisional los jóvenes don Luis Fernández Acebal y don Victoriano Cabrero, habiéndose organizado dos grupos de tres patrullas y una más agregada, hasta que pueda formarse un nuevo grupo, con objeto de que éstos se compongan como máximo de veinticuatro exploradores.

También por votación fueron nombrados guías de patrulla los muchachos siguientes: Guillermo del Río García, Aurelio Menéndez González, Luis López Rendueles, José María Alvargonzález y Treacher, Vicente Rasilla Hernández y José Fernández González, y segundos guías Antonio de las Alas Pumariño, Antonio de Castro Escolar, Corsino de la Riera Acebal, Aurelio Alvarez Suárez, Celestino González Arango y Matías Conde de la Viña.

Los jefes y auxiliares de grupo y los guías y segundos de patrulla realizaron el domingo último una excursión de ensayo por los alrededores de Gijón haciendo ejercicios de marcha e instrucción de telegrafía de señales. Los excursionistas salieron a las seis de la mañana del domicilio social, punto de reunión, y regresaron a las once satisfechísimos de su labor y de la sincera hermandad que reinó durante la excursión.

~~~~~

Durante el mes de Febrero de 1913 los nacimientos en la provincia de Asturias (que tiene, según el censo oficial, 685.131 habitantes), fueron 1.668, y las defunciones 1.200.

Nacieron, legítimos: vivos, 1.644, y muertos, 40, es decir, el 2,48 por 100 muertos.

Nacieron ilegítimos: vivos, 24 y muertos, 4, o sea, el 16, 66 por 100 muertos.

Es decir, que persiste la enorme desproporción que denuncia la falta evidente del sentido moral.

## Contra soberbia, humildad

.....

No se crea que carecemos de medios de atiborrar estas páginas de ciencia y profunda cultura.

Pero si tal hiciéramos, incurriríamos en lamentable equivocación, que con recto criterio sabemos evitar.

Antes de ahora lo hemos dicho: respondemos a necesidades culturales del pueblo sencillo. De ahí que la sencillez sea norma de nuestras propagandas y lecturas.

Tendemos al bien por la cultura social y creemos que hoy por hoy la generalidad necesita más el conocimiento de prácticas de bondad y salud que intrincados problemas científicos, que traen en desacuerdo a los mismos sabios.

Además, bueno está Gijón para cierta clase de *dibujos*. Estamos peor que cuando D. Eladio Carreño y D. Fernando Arenal y otros bien intencionados amantes de la ilustración popular iniciaron las primeras gloriosas campañas del Ateneo Casino Obrero.

Aquello, desgraciadamente, no pasó de un esfuerzo intenso y fecundo, seguido de un dilatado paréntesis esterilizador de la semilla en germen. Todas las buenas obras suelen tener aquí esa mala suerte.

Entonces fué la ocasión propicia de iniciar una labor perseverante de cultura local, que de haber persistido, hubiese elevado el rango intelectual de este pueblo, y así preparado, estaría en condiciones de ser uno de los más ilustrados y morales de España. Campo abonado para los más difíciles estudios de ciencia, arte y de todo cuanto es patrimonio del humano saber. Hoy estamos en el trance peor; presumimos de gran pueblo porque unos tranvías conducen mucha gente a la plaza de toros los domingos.

Y aquellos que han olido un poco de intelectualidad se hincharon de un pedantismo que no hay por donde cogerlos.

Conocemos algunos discípulos de Arenal que todavía no han digerido convenientemente las lecciones de matemáticas que aquel ilustrado ingeniero les explicara, los cuales miran con altivo desdén a cuantos no sepan contar, como ellos, las estrellas del cielo.

Véase, pues, por qué hacemos labor sencilla de propaganda; porque nada hay tan temible como las pretensiones fuera de lugar, sobre todo en materia científica, y presumir de un saber profundo, cuando se ignora a veces lo más elemental y se carece hasta de buen sentido.

Esta cualidad basta para hacer obras de cultura social, de educación física, de divulgación higiénica, sabiendo asimilar, siquiera, lo mucho



bueno que se está vulgarizando y que descien-  
de de las alturas de la intelectualidad.

Vamos hacia la cultura popular, no haciendo una cultura sui géneris, rara, exótica, sectaria, sino difundiéndola en forma y cantidad adaptable a la inteligencia del pueblo, para el cual trabajamos con la mejor voluntad.

Y con la cooperación de hombres de positivo saber, que nos alientan con sus entusiasmos y nos guían con sus sabios consejos.

### Afirmaciones

«Las letras son y serán como han sido siempre, *institutrices insustituibles* de la humanidad».

«Las matemáticas mismas deben ser *humanidades*, no un mundo abstracto de la ciencia, «que es lo menos educador del mundo».

*Liard.*

«Nada compromete tanto la unidad de una nación como la pretensión de imponer a los niños una uniformidad mecánica de sentimientos y de hábitos».

*Duque de Broglie.*

«Nada de esas «tabicaciones del espíritu, separando la ciencia de la realidad».

*Lippmann.*

«Las letras como educadoras son la realización de una obra de arte, lo que supone «una lección de conciencia y de sinceridad».

*Renan.*

«Las *humanidades* tienen por fin «hacer hombres», no *logicistas*, que reducen la vida a silogismos, y pesan las razones como los químicos los reactivos, ignorando que «las razones no tienen medida común».

*Poincaré.*

«Las *humanidades* son el contrapeso de esa técnica utilitarista «que ciega las antiguas fuentes donde tomó sus fermentos la vida intelectual.

*Gina Orano.*

«Las *humanidades* son el juego de la inteligencia, y «el juego es una de las cosas más serias de la vida».

*Félix Thomas.*

La humanidad, lo universal, el idealismo político internacional, se llama en Francia de una manera: la Patria. Ella es el núcleo en que todo se concentra y disciplina; la política, las ideas todas toman un sentido real; el punto de vista exclusivamente francés. A la quimera humanitaria ha substituído la fuerza invencible y el tónico soberano que, como un baño da aire natal, envuelve a todos los franceses, viejos y jóvenes. La frase no es mía, es de Alfredo Capus.

*Miguel Adellac.*

## Las Asociaciones populares de Cultura e Higiene

### Gratos deberes (1)

Queridos compañeros de la Asociación de Cultura e Higiene de la Calzada: Sin formulismos vanos de convencional cortesía, vengo a cumplir el grato deber de saludaros cordialmente en el acto solemne con que inauguráis esta Sociedad, fundada como poderoso y eficaz medio de obtener vuestra dignificación física y moral. Igualmente os felicito por haber sabido dar forma tangible a esa iniciativa benéfica, deseandoos los mayores éxitos en la ardua tarea que acometéis con fe y entusiasmo, dignos del aplauso de los amantes de la cultura, ideal que hoy alienta a los espíritus selectos y a todos los hombres altruistas que con miras elevadas estudian y trabajan por el perfeccionamiento social.

También he de expresaros mi gratitud por haber invitado a esta fiesta a la revista CULTURA E HIGIENE, cuyo concurso decidido os ofrezco para cuanto pueda seros útil al logro de vuestras nobles aspiraciones.

Y en lo que respecta a mi humilde cooperación personal, ocioso será ofrecéroslo cuando estoy absolutamente obligado a vosotros por afinidad de ideas, siendo mi mayor placer prestaros mis pobres servicios y en la forma que tengáis a bien disponer de este último compañero vuestro.

### En nuestro puesto

Me sería muy fácil demostraros que, enemigo de alardes hipócritas y de fingir entusiasmos que no siento, he procurado siempre no hacer actos extemporáneos de adhesión ni ingerirme donde mi presencia no estuviese plenamente justificada.

Hago esa declaración previa, porque en este acto, que viene a ser epílogo de una labor organizadora iniciada cuando se inauguró vuestra Sociedad hermana en el Natahoyo, deseo exponeros, a guisa de resumen, algunas consideraciones respecto a lo que estas obras de cultura tienden principalmente.

### Necesidades sociales

Ahora, confiándome a vuestra benevolencia, os digo que estas Sociedades no tienen, como se pudiese suponer, pretensiones de alta cultura, ni menos pretenden hacer de los hombres pozos de ciencia. Tal petulancia, imperdonable, acusaría un espíritu pedantesco, atrozmente ridículo.

(1) Trabajo leído en la Asociación de Cultura e Higiene de la Calzada.



Estas Asociaciones de humildísimo origen responden a imprescindibles necesidades sociales, impuestas por la actual civilización y el estado de cosas creado en pueblos, como el nuestro, de rapidísimo crecimiento, y en que los medios educativos de que dispusieron resultaron insuficientes para establecer la necesaria disciplina interior y aquellos principios de sociabilidad, costumbres urbanas, virtudes cívicas, hábitos de higiene, que fuesen base amplia de moralidad y perfeccionamiento físico, en armonía con el enorme desarrollo alcanzado aquí en todos los órdenes de la vida material.

### Disciplina moral

Por la práctica de los deberes recíprocos de sociabilidad, se asegura el normal desenvolvimiento de la vida, las actividades individuales, las particulares opiniones, ideas, creencias que cada uno quiera profesar, amparándose en el respeto mutuo que nos debemos y sin el cual no se concibe sociedad alguna que en justicia pueda llamarse libre, democrática y civilizada. La disciplina moral y el respeto mutuo son esenciales a la sociabilidad. Por esta ley colectiva, el trato social adquiere bellas y delicadas formas atrayentes, las relaciones ciudadanas se hacen gratisimas; la solidaridad humana, venciendo los exclusivismos individuales, engendra la fraternidad entre los fuertes, la filantropía para con los débiles. Y de ese modo de sentir y practicar la vida, se forman los pueblos urbanos, hospitalarios, cultos, morales, verdaderamente progresivos y equilibrados.

Agregad, ahora, a ese conjunto de bondades el consiguiente perfeccionamiento físico por los hábitos constantes de la higiene individual y doméstica, amén de una previsora y cuidadosa sanidad oficial que asegurase en todo tiempo la salubridad pública, y habréis obtenido el sumum de felicidad que hoy los pueblos pueden alcanzar.

### Lo ideal y lo relativo

Esos son los verdaderos ideales de estos Centros populares, creados para hacer cultura social. Al decir ideales no nos transportamos a las regiones de los ensueños imposibles. Pero sabemos que persiguiendo cosas grandes, mucho útil y bueno conseguiremos, aunque relativamente pequeño, como resultado de nuestros tenaces y afanosos empeños. Por ejemplo: si buscando una alta disciplina moral, logramos inspirar moderaciones que contengan esos instintos agresivos tan frecuentes, y que tantos disgustos, altercados, riñas y hasta crímenes ocasionan, ¿no habremos evitado muchas molestias, perjuicios y luctuosas desgracias a la familia y la sociedad?

Evitados esos actos de salvajismo latente e infundiendo al pueblo la idea de la verdadera

fraternidad humana, ¿qué duda cabe que habríamos dado un paso gigante hacia la sociabilidad, endulzando, siquiera un poco, las amarguras del ingrato medio social en que mal vivimos?

Y después de conseguido esto, ¿cuán fácil sería inculcar esas virtudes, que están en los Códigos morales de todos los pueblos cultos, esas costumbres cívicas, sin las cuales la vida en los centros urbanos se hace insoportable, ese respeto mutuo, que afirmase en la práctica el sentido de la verdadera libertad para el ejercicio de los sagrados derechos del hombre, que son verdadera letra muerta en los pueblos donde una canalla incivil, arteramente y de mil modos, coarta la iniciativa de los pacíficos ciudadanos, casi siempre los más útiles y los mejores!

Esas ligeras consideraciones que acabo de exponer, os convencerán de que estos núcleos culturales, si llegasen a contar con la cooperación social, sin distinción de clases, serían entonces el más poderoso elemento civilizador del pueblo y tal vez facilitarían razonadas soluciones a distintos y graves problemas que exigen de todos radicales cambios de conducta para estudiarlos desapasionadamente y laborar después según determinasen los mandatos de la justicia, la ciencia y la verdad.

### Por la higiene social

Pasando a las necesidades de orden físico, tenemos que declarar que están absolutamente olvidadas, por no decir punto menos que desconocidas. Para la generalidad, apenas existen problemas de higiene, cuya inobservancia suicida implica renunciar a las defensas que la ciencia, en su heroico laborar por el bien humano, ha puesto al servicio de los individuos y la sociedad. Luego es lógica la creación de estas Sociedades para que el pueblo practique cuanto la ciencia llamada de la salud enseña. No olvidemos que ante las cuestiones higiénicas no hay clases ni jerarquías sociales, pues el cumplimiento de las leyes sanitarias incumbe por igual a ricos y pobres y tan expuestos se hallan al contagio en una población infecta el alto prócer como el humilde menestral.

Así, pues, mirada la higiene como ciencia sociológica fundamental a la que se supeditarán, no tardando, todas las cuestiones que entran en el círculo de la política social moderna, o ya vista en su aspecto individual y doméstico previniendo las enfermedades y evitando sus peligros, no podremos menos de reconocer la indiscutible necesidad de esta labor educativa, dirigida a crear cuanto antes, un formidable estado de opinión que llegue a imponerse a los elementos directores y al poder público, para que tengan el más inmediato cumplimiento las exigencias higiénicas de carácter general.



Esas son las principales orientaciones de estas Sociedades; ¡a ver quien puede negarles la lógica razón de existir con el carácter y finalidades antes indicadas! Tienen también, ¿cómo no?, tendencias instructivas, intelectuales y artísticas que son bifurcaciones de aquellos derroteros culturales. Porque estos Centros no son escuelas, pero rinden culto respetuoso y ferviente a todas las manifestaciones del saber humano.

He abusado de vuestra benévola atención, por lo cual renuncio a indicaros los procedimientos que hemos de seguir. Eso ya lo iremos viendo. Para eso nos asociamos: para estudiar, pensar y organizarnos prácticamente. Ya en la revista CULTURA E HIGIENE propagamos métodos sencillos para conseguir los fines que perseguimos, leedla. Leed también a los pensadores, higienistas, sociólogos que con altruismo vulgarizan sus ideas, estudios y conocimientos en publicaciones asequibles a todos. Buscad en esas lecturas las fuentes de un saber no indigesto que nos ilustre sin embotarnos la inteligencia. Y, luego, estad seguros que con abnegación y perseverancia para unirnos y encauzar nuestra obra colectiva llegaremos a obtener el bienestar moral y material que ardientemente perseguimos.

FRANCISCO SUÁREZ ACEBAL.

Abril 1913.



## EFEMÉRIDES

ABRIL 1902

Día 16.—Muere en París, el famoso *chroniqueur* Aurelio Scholl.

Día 21.—Es procesado el capuchino P. Evangelista por el sermón predicado en la catedral de Pamplona, señalando como obra meritoria el exterminio de los liberales.

Día 24.—Lord Oswald, joven de la más distinguida sociedad de Londres, hallándose ebrio, tiene el capricho de lanzar su automóvil a toda velocidad contra el escaparate de una joyería destrozándolo.

Día 25.—El club Motor-Ring ofrece 5.000 libras esterlinas a los aeronautas ingleses y extranjeros que hagan el viaje de ida y vuelta entre Londres y Edimburgo.

Día 26.—Se inaugura en Madrid la tracción eléctrica para la línea de tranvías de Chamberí.

Día 27.—Manifestación en Santander contra la empresa del ferrocarril a Bilbao; algunos manifestantes incendiaron la estación, el material y los almacenes.

## Comentarios

.....

«El pueblo es así, porque no le enseñaron a ser de otra manera...»

«Es que aquellos niños no saben lo que es un gato y lo que a un gato debemos...»

«El vulgo está en todas las clases sociales, porque la educación es nula arriba, abajo y en medio...»

ADEFLOR

Estos y otros justos comentarios le sugiere al Sr. Adeflor una carta publicada en «El Comercio» con motivo de ser acosado un gato, no ha mucho en el Velódromo por una turba de muchachos, y yo pregunto: ¿Quién contribuye en parte a educar al pueblo en ese instinto sanguinario? En parte, la prensa, que nos sirve sin su protesta los detalles de espeluznantes corridas de toros, como la que nos detalla en el mismo número relatando la cogida de Matapozuelos donde después de saltarle un ojo, y dejarle al descubierto la masa encefálica, siguió la corrida sin abandonar nadie la plaza y pidiendo más hule al que no se arrimase al toro. ¿Es esto acaso la poesía tierna, culta y delicada que Adeflor manda cultivar? ¿A qué tanto sentimentalismo por un gato, si no lo tenemos para otro animal, el toro? ¿Es que no saben lo que es un toro y lo que a un toro debemos?

¿Quién ayuda y nutre al hombre, el toro o el gato? Créame Adeflor, para educar al pueblo hay que ser consecuente y justo; mientras la prensa gaste su dinero en telegramas relatando minuciosamente las corridas y ensalzando a los toreros y pidiendo subvenciones a los Ayuntamientos para fomentar esa barbarie, carecerá de autoridad moral para educar al pueblo en el amor y defensa de los animales y plantas, y más para censurar a otros por haberse gastado su dinero en traer a Noel a dar conferencias de cultura y antifraternismo; pues precisamente fué llamado e irá allí donde el Sr. Adeflor vió a los pájaros bajar confiados a comer a las manos de los niños, allí defenderá el culto Noel con indiscutible autoridad los animales y plantas, del salvajismo humano.

Gijón, Abril 1913.

ISIDRO ALVAREZ.

(Miembro de la Asociación de Cultura e Higiene).

## A propósito de gatos

.....

El gato es, según un veterinario inglés, de los animales que andan en cuatro patas, el más peligroso y el más sucio de todos, mucho más sucio que el cerdo.

Si se fuera a hacer la autopsia a un gato, en



nueve casos entre diez se vería que en sus pulmones existen los gérmenes de la tuberculosis o del cáncer. ¡Y pensar que nuestros niños, acariciando los gatos, respiran estos microbios de la muerte!

Además, el gato hociquea en todos los montones de basura que encuentra, comiendo restos de pescado podrido y otras inmundicias y luego se lame todo el cuerpo.

Cuando una persona acaricia un gato se llena las manos de todos los gérmenes perniciosos que el animal ha depositado con la lengua sobre su cuerpo.

Recomendamos esa lectura a los que sin necesidad suelen tener esa clase de animales y sin las debidas precauciones higiénicas.

Y aun se hace más recomendable la lectura de lo anterior a cierta gente que, careciendo de medios holgados de alimentarse, vestirse y asearse, viviendo en reducidos cuchitriles, se permiten todavía tener consigo dos o tres gatos, amén de alguno que otro perro, de esos que han hecho célebre el hambre de la raza canina.

No hay derecho a cultivar la cria de animales cuando no se tienen medios para ello, sometiéndolos lastimosamente a perpetua carpanta y peligrosa suciedad.

Y para que después sean cruelmente martirizados por chicos, como los del Velódromo.

Todo lo cual debe impedirse por inhumano y antihigiénico.

Impídanlo, pues, por humanidad y por higiene, las autoridades sanitarias.

## DE COSAS VARIAS

### Nacidos y muertos

El número de nacidos vivos el 1900 en España fué de 622.409 de los cuales 616.940 fueron sencillos, 5.429 dobles, 41 triples y de más hijos. El mes en que más nacimientos hay es Febrero; el que menos Agosto. Los matrimonios celebrados este mismo año fueron 161.201. El número de nacidos muertos fué de 15.303, de los cuales 9.045 varones y 6.256 hembras.

El número total de defunciones, excluyendo los que nacieron muertos, llegó a 536.716: 274.369 varones y 262.347 hembras. A cada 100 defunciones corresponden 116 nacimientos. En invierno mueren más que en primavera. Aproximadamente por cada 100 fallecidos, 24 son del grupo de 0 días a 1 año; 20 de 1 a 5 años; 7 de 5 a 20 años; 22 de 20 a 60 años, 27 de 60 a más de 100 años.

Por cada 100 habitantes mueren en España 29 personas.

El baobab vive 6.000 años, el podocarpio 2.000, la encina 1.600, el ciprés 380, el olmo 350, la higuera 280.

El barón de Rostschild tenía de renta siete millones de francos; Krupp 8.500.500; el célebre Huttin Czakskia, capitán del 14.º de húsares, 3.850.000

En Francia hace cincuenta años había 70.000 criminales. En 1892 pasaron de 117.000.

El sonido de la locomotora se oye a 3.000 metros en el aire; una orquesta a 1.400; la voz humana, de abajo arriba, a 580; de arriba abajo, a 100.

En el proceso Unaw, en Nueva York, recibió el abogado defensor, como honorarios, 500.000 francos.

En 1907 se vió en Lyon con destino a Berlín un tren que contenía 13.500 kilos de peces vivos moviéndose a sus anchas en agua de mar.

En solo 10 años causó el alcoholismo en los Estados Unidos 300.000 defunciones, 200.000 viudas, 10.000 suicidios y 1.000.000 de huérfanos.

## ECOS Y NOTAS

### Escándalo latente

Las incomprensibles tolerancias y hasta complacencias que se tienen con las casas de inmoralidad en esta villa, ha dado tristísimos frutos, causando general escándalo.

Enemigos nosotros de ejercer de delatores, hemos guardado prudente reserva ante hechos vergonzosos que aquí vienen ocurriendo, confiados en que las Autoridades que tienen a su cargo la misión de velar por los fueros de la moralidad y la salud pública, evitarán la continuación de un estado de cosas verdaderamente bochornoso.

Al extremo que se ha llegado, nos veremos precisados a hacer campaña de índole que ciertamente nos repugna, si quienes deben cortar de raíz esos gravísimos abusos, no lo hacen con la energía y eficacia que la opinión, apoyada en un cúmulo de razones, imperiosamente demanda.

### Pro-cultura

Según nuestras noticias, el día 1.º de Mayo reanudará su publicación la Revista mensual del Ateneo Casino Obrero.

Le adelantamos nuestro cordial saludo de bienvenida, deseándole los mayores aciertos en



pro de la cultura general y de la prosperidad del Ateneo en particular.

### Sociedad floreciente

La Asociación de Cultura e Higiene de la Calzada, ha organizado la primera velada teatral en obsequio de las familias de los socios.

Se verificó el pasado sábado, poniéndose en escena *El brazo derecho* y *El lazo verde*, interpretadas muy discretamente por las simpáticas jóvenes Josefa Lombardía, María y Anita Sampedro, y los jóvenes y estudiosos aficionados Elviro Martínez, José Alvarez, Mariano Blanco, Mariano Molina, Florentino Sánchez, Alfredo Lombardía y Felipe San José.

El lindo salón-teatro de la Sociedad, estaba totalmente ocupado por numerosísima concurrencia, que muy complacida de la labor escénica de los nuevos discípulos de Talía, les premió con calurosos y unánimes aplausos.

La fiesta tuvo también intermedios musicales a cargo de una sección de violines, guitarras y mandolinas.

Estas veladas se repetirán todos los sábados, dedicándose los socios al estudio y a las lecturas durante los demás días.

Nos complacemos en terminar esta nota consignando que la Asociación que nos ocupa empieza bajo los mejores auspicios, hasta el punto de practicar ya la solidaridad entre los socios enfermos, habiendo recaudado 31 pesetas para el asociado Víctor González, cuya salud está quebrantadísima.

¡Bien por la Asociación de Cultura e Higiene de la Calzada!

### Certamen cultural infantil

Se ha hecho un grupo fotográfico de los niños premiados en nuestro Concurso infantil, en unión de los que obtuvieron menciones honoríficas.

Estos trabajos los encomendamos al joven y notable fotógrafo Vinck, y están destinados al número extraordinario de CULTURA E HIGIENE, dedicado al Certamen cultural infantil.

Este Certamen tendrá como coronación un acto resonante, para el cual hacemos los trabajos preparatorios.

### D. E. P.

Ha fallecido en esta villa la virtuosa señora doña Nieves Rubiera.

A su esposo, nuestro buen amigo don Feliciano Roderó, y toda su estimada familia, les enviamos nuestro sentido pésame.

### Pecar, hacer penitencia y luego...

La anormalidad perjudicial que aquí existe en una porción de cosas que afectan al bien público, tiene raíces muy extensas.

Se hará tal vez una campaña ruidosa, se hará como que se corrigen los males denunciados, y dentro de unos días volverán las aguas a ir por su invariable cauce.

Otra cosa ocurriría, si esas campañas moralizadoras estérilmente pasajeras, se hicieran sistemáticas para cerrar esos cauces inveterados, llevando las corrientes sociales por nuevos derroteros que al bien conducen.

Por nuestra parte, en ese sentido seguiremos laborando con tenaz persistencia.



## LECTURAS FESTIVAS

### Buen parroquiano

El sastre.—Se ha conducido usted muy mal conmigo. Me debe usted todavía tres pantalones y un gabán, y dicen que ha pagado usted a otros acreedores.

El parroquiano.—Eso es una calumnia. Tráigalos usted aquí y le demostraré a usted que no soy capaz de cometer semejante indignidad.

### Advertencia

Un alcalde de pueblo, yendo a visitar al gobernador de la provincia, llevó consigo su familia.

—Tengo el honor, le dijo, de presentar a vuecencia mi mujer y mi hija, y para que las pueda distinguir, me atrevo a advertirle que la de más edad es mi mujer.

### En la cárcel

Un abogado habla por primera vez con un individuo a quien defiende.

—Dígame usted francamente por qué motivo está usted aquí.

—Por una firma hecha a la ligera.

—Pero eso no es un delito.

—Es que la firma no era la mía.

### Ingenuidad

Un maestro de primeras letras dice a uno de sus discípulos:

—No adelantas nada en la lectura. ¡Eres un torpe...! A tu edad, ya sabía yo leer de corrido perfectamente.

—Tendría usted un buen maestro—contestó el muchacho con inocencia.

### Entre pintores

—¿Por qué no has expuesto tu cuadro?

—¡Qué quieres! Antes de acabarlo me he comido la modelo.

—¿De veras?

—Sí; una magnífica gallina.